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结束了长达三个多月的封闭训练，上海女足在5月恢复了正常放假。弗兰妮和班达两名
外援仍被困在各自的祖国，无法归队，唐佳丽、张馨和方洁三位国脚暂时结束了国家队集
训，回到基地报到。对于上海女足而言，现阶段的首要任务是调节情绪、预防伤病，为不知何
时到来的新赛季打好基础。

不同于疫情暴发期间的 “全员戒

备”，如今的东方绿舟基地似乎回到了

往日的悠闲， 严格的封锁已经基本解

除， 在经过两次体温测量并且核实预

约情况后便能进入基地。

即便如此， 长期驻扎在基地内的

运动员们也没有完全放松警惕， 不少

人依然会在基地内佩戴口罩， 就连在

食堂打饭时也不例外， 尽可能保护自

己，也不为他人添麻烦。

此前， 为了保证各运动队的安全

与健康， 东方绿舟基地曾对人员出入

做了极为严格的限制， 不仅外人难以

随意进入， 连球员和教练们也不得不

在基地过上了“与世隔绝”的生活。 尽

管日子有些枯燥，但在运动员们眼里，

特殊时期还能和往日一样进行正常训

练，已经是一件再幸运不过的事了，至

于其他的念头，忍忍也就忍忍了。

这样的闭关训练一直持续到5月

初。随着上海疫情渐趋平稳，上海女足

在劳动节迎来了为期三天的假期，姑

娘们终于被准许离开基地自由活动

了。不过，久违的“放风”并不意味着哪

儿都能去，为了最大程度降低风险，教

练组规定队员们假期中不能离开上

海， 并且叮嘱大家外出时做好个人防

护工作。

对于多数家在本地的姑娘们而

言，这样的要求当然很容易满足，离家

三个多月， 要紧事当然是先和家人好

好聚一聚。 至于那些独自来到上海踢

球的队员，虽然她们解不了思家之情，

但也都能以大局为重， 纷纷对这样的

要求表示了理解， 有的索性就留在基

地修身养性， 也有的和情同姐妹的本

地队友回了家。

“我反正三天哪儿也没去，光在家

里睡觉了。 ”主教练水庆霞笑道，她这

么做一是出于对待疫情的谨慎态度，

二是因为三个多月的封闭训练着实叫

人的身心都有些疲劳。

结束短暂的“五一”假期后，上海

女足的放假安排逐渐恢复到了往日的

状态， 队员们每周都能有一天半左右

的时间回家或是外出逛街。“但大家出

门的时候还是都很小心， 不会去有风

险的地方。”水庆霞对姑娘们的自觉性

感到欣慰，“毕竟既要对自己负责，也

要对基地里的其他人负责。 ”

聊起今年的新冠肺炎疫情， 人们

总难免会拿17年前的“非典”疫情来做

比较。水庆霞的记忆中，“非典”时期的

上海似乎并没有太森严的戒备， 因为

当时上海的病例不是很多， 再加上资

讯的传递远没如今这么发达， 大家对

疫情的紧张程度也不及当下。“非典那

阵子有球队正好在重灾区广东封闭集

训，因为一直被关着，也不知道外头疫

情居然那么严重了，直到结束集训，到

了机场才吓一跳。 ”水庆霞回忆道。

无独有偶，今年疫情暴发初期，上

海女足刚好在葡萄牙进行拉练， 对国

内的情况并不十分了解。 当再三有人

提醒回国时要戴好口罩， 大伙儿虽然

照做了，心里头依然将信将疑，直到1

月23日结束冬训回到上海， 看见机场

口罩遮脸、神色严肃的人群，姑娘们才

意识到事情的严重性， 而也正是那一

天，武汉宣布封城。

目前，全球范围内停摆的体育赛
事正逐步复苏，德甲和韩国K联赛均
已重启，西甲和意甲也确定了复赛时
间，但中国各级男女组联赛的启动日
期仍暂无定论。

此前，中国足协曾向国家体育局
递交了6月底重启中超联赛的申请，
在被初次申请被驳回后，更细化的开
赛方案至今尚未得到批复。这意味着
中超联赛6月重燃战火基本无望，甚
至不排除9月才能举办的可能性。

同样的，女超联赛也暂未下达何
时鸣哨的通知，尽管有的球队已经开
始依照6月下旬复赛的安排备战，但

各队都还没有收到官方说法。
“以往每年联赛开始前，我们都会

先在昆明冬训，通过比赛调整状态，再
加上两三周的准备期，便能较好地迎
接新赛季。”水庆霞介绍道，但今年情
况特殊，队员们从年后收假归队至今
已经进行了近四个月的训练，再加上
很难找来一些合适的对手打热身赛，
大家训练再认真，也不可避免地会出
现心理与生理的双重疲劳。这其中最
大的困扰或许是，不知道联赛究竟何
时才能开打，不知道这样的日子到底
还得坚持多久。

这样的情况之下，有教练组成员

开始担心新赛季女超联赛将以赛会制
的形式开展。不过，对于仅有10支参赛
队伍，就算全部遵循主客场制也不过
就18轮比赛的女超联赛而言，赛会制
似乎并非一个难以实践的选项。
在水庆霞看来，女超联赛目前球

队较少、关注度较低的劣势，在制定复
赛计划时，或许反而成为了优势，无论
是空场比赛还是针对入场观众的严格
限制，实行起来都较男足赛事容易不
少。

很难找对手热身，女超复工较简单

开赛日期未定带来的另一个问题
是赛程的安排同样充满变数。去年，为
了给女足世界杯让路，以往分布在大
半年间的女超联赛曾被压缩到7月至9
月间举行，八支队伍在71天时间内结
束了14轮比赛，密集的赛程和酷热的
天气不仅考验了球员们的体能和毅
力，更是增加了伤病的可能性。彼时曾
有业内人士吐槽这赛程“比魔鬼还魔
鬼”，唯恐在未来会再度重演。
从今年的特殊情况来看，姑娘们

或许将再度遭遇密集赛程的磨练，一
方面联赛扩军，比赛轮次多了四轮，另
一方面全国女足锦标赛和女子足协杯
也尚未举行，不知这两项赛事是否会
有变动。不过，有队员表示，因为有孙
雯这样的原女足球员担当足协副主
席，自己并不太担心会出现极为困难
的赛程安排。

当然，不论联赛何时开始，训练和
备战还得一丝不苟地展开。无奈受疫情
影响，球队暂时很难找到合适的对手进
行热身，通过比赛调整状态。不过水庆霞

表示，球队接下来会有这方面的考虑。
现阶段，上海女足基本一天两练，

上午在健身房做力量训练，下午在球
场进行一些基础的对抗练习，“现在的
首要任务是防止伤病出现。”水庆霞
说，“训练会在保证一定强度的情况下
稍微轻松一点。”
虽说联赛的停摆令人困扰，但对

于闫锦锦、缪斯雯、杨家琳、杨文琦等
七位队员来说，这反倒给了她们充足
的准备本科入学考试的时间。今年，这
七位适龄队员和效力上海申花的朱辰
杰、蒋圣龙两位小将一样，获得了保送
华东政法大学法学专业的资格，根据
体育总局的要求，像他们这样保送非
体育学类专业的运动员还需要参加文
化单独考试。
据了解，这场考试将在6月6日和7

日两天举行，包含语文、数学、英语和
政治四门科目。“如果联赛已经开始
了，那还挺麻烦的。”水庆霞解释道，
“考试正好在周末，联赛也在周末，不
管怎么样都会对球队和队员有影响。”

5月初，中国足协向各俱乐部发
去了疫情期间实行降薪的指导方
案，倡议自3月1日起至联赛开始前，
球员临时降薪30%至50%，但这一
提议目前只有新疆天山雪豹、大连
人等少数几支球队响应。
据了解，上海女足方面并未有

过相关探讨，队员们在疫情期间的
待遇也没有什么变化。一方面，姑娘
们自1月底开始便在东方绿舟基地
集训，几乎没有休假，另一方面，女
足队员的工资原本就与男足不可同
日而语，也很难再有压缩的空间。

女足与男足不同的，还有家庭
与事业之间的抉择。在役男球员已
婚已育是常态，但结了婚的女足球
员却很少见，更不用说“妈妈级”选
手了。张馨是一个特例，她在上赛
季产后复出，随后凭借自己的努力

获得了国家队主教练贾秀全的赏
识，如今在球队中占据了一席之
地。张馨的经历也让越来越多的女
足姑娘开始考虑起在退役前解决
自己的终生大事，据她透露，在
国家队集训时，不少队员都来
向她咨询婚育相关的事情，
这令她有些惊讶。

除了张馨，上海女足
的邱芳芳也是一名“妈
妈级”球员，她目前正跟
随球队进行恢复训练，期
待在新赛季重返赛场。水庆
霞很支持这样的个人选择，“有这
个实力，生完孩子还想回来踢球的，
我们当然欢迎。岁数大一点，可能更
有责任感。”她笑道，“有了孩子要
养，赚奶粉钱的动力也更足了。”

疫情期间未提“降薪”
赞成“妈妈队员”复出

现阶段保持一天两练———

强度降低，重点防伤病

上海女足蛰伏东方绿舟，水庆霞———
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“妈妈球员更有责任感”

“对自己负责也是对人负责”
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